

Memoria de actividades 2019-2021

Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local











PRESENTACIÓN

CONTENIDOS

PRESENTACIÓN

p. 3	Carta de la directora IIDL- UV
p. 5	Carta del director IIDL- UJI
p. 6	Misión, visión y valores
p. 8	Órganos de Gobierno
p. 9	Grupos de investigación
p. 10	Grupos de la UV
p. 13	Grupos de la UJI

INVESTIGACIÓN

p. 16	Ediciones propias
p. 20	Publicaciones de impacto
p. 23	Cátedras asociadas
p. 26	Encuentros académicos y profesionales
p. 31	Proyectos de investigación competitivos
p. 36	Contratos y otros proyectos
p. 43	Otras actividades de investigación

POSGRADO

p. 50 Doctorado en Desarrollo Local y
 Cooperación Internacional
 p. 51 Máster de Cooperación al Desarrollo
 p. 52 Títulos Propios

CARTA DE LA DIRECTORA IIDL de la Universitat de València

El Instituto Interuniversitario de Desamollo Local (IIDL) fue creado, oficialmente, en julio de 2004 con la aprobación de su Reglamento de Régimen Interno por parte del Consell de Govern de la Universitat Jaume I de Castelló. Dos años después, en octubre de 2006, el Consell de Govern de la Universitat de València aprobó también dicho Reglamento. Dio comienzo una fructifera colaboración entre investigadores y académicos de ambas universidades con el objetivo común de trabajar por el desamollo local tanto en nuestro territorio como en otras partes del mundo.

El IIDL ha crecido, se ha consolidado y se ha convertido en una referencia para el desamollo local. El Instituto cuenta en la actualidad con 13 grupos de investigación, 7 cátedras institucionales, un máster oficial interuniversitario en Cooperación al Desarrollo, un programa de doctorado interuniversitario y un máster de título propio en Gestión de Políticas para el Desarrollo del Territorio, patrocinado por la Diputación de Valencia. Además, ofrece varios cursos de postgrado que complementan la formación en cooperación y en desarrollo local de estudiantes y personal técnico de ayuntamientos, mancomunidades y entidades privadas.

Queda constatado que, desde su creación, la razón de ser del IIDL es la investigación y la docencia. No hemos olvidado la transferencia y la difusión, aspectos fundamentales para nosotros en tanto que aseguran la relación con nuestro entorno y de respuesta a los retos sociales de cada momento. En este sentido, el IIDL ha desarrollado una línea de publicaciones de los resultados científicos a través de tres colecciones de libros, una de las cuales cuenta con el sello de calidad de FECYT, y una revista científica que desde 2008 crece poco a poco: Terra. Revista de Desarrollo Local. En todos los casos, apostamos por la ciencia abierta, lo que facilita la difusión de nuestras publicaciones más allá de los límites regionales o locales. Además, el IIDL organiza eventos periódicos como el Seminario Permanente de Desarrollo Local y las Jornadas anuales sobre Desarrollo Local en la Comunitat Valenciana.



María Dolores Pitarch
Directora del IDL-Universitat de València

A caballo entre la investigación y la transferencia se encuentran los proyectos realizados por miembros del IIDL a través de convenios y contratos. Desde la creación del Instituto, se han firmado más de 100 convenios de este tipo, con entidades locales, con la Diputación, con varias Consellerías y con entidades privadas, sobre todo ONGs del ámbito social. Los trabajos realizados han sido, y son, de enorme variedad. En la actualidad, por no hacer demasiado larga la lista, el IIDL participa en la Red Pública de los Laboratorios de Servicios Sociales, de la cual forman parte las cinco universidades públicas valencianas entre otros organismos públicos; y está poniendo en marcha el Observatorio de Desarrollo Local Sostenible, OBSERVAL-IIDL, con la colaboración de la Diputación de Valencia.

Para finalizar, quisiera destacar especialmente el compromiso del IIDL con los estudiantes y con el entorno local de la Comunitat Valenciana. En este sentido, el IIDL organiza tres premios, dos de ellos dirigidos a estudiantes de postgrado, para el fomento de la investigación en temas de desarrollo sostenible, equidad social, igualdad, etc. Son el Premio de Iniciación a la Investigación José María Bernabé, cofinanciado por el Ayuntamiento de Petrer y el Premio de Cooperación al Desarrollo IIDL-Ciutat de Castelló, patrocinado por el Ayuntamiento de esta ciudad. Además, el IIDL colabora con el Premio de Desarrollo Local, en co-organización con el grupo de investigación GRIDET, dirigido a reconocer la labor de personas y entidades en el desarrollo local valenciano.

Todo lo anterior en ambas sedes, de manera coordinada, lo cual no deja de tener su valor, por desgracia no habitual, en un mundo en el que se premia el individualismo y la rentabilidad a corto plazo. Y, sin duda, estos resultados serían los que son sin el trabajo constante y la dedicación de todos los miembros del IIDL, en particular de sus directores y equipos, las personas que han ocupado el puesto de secretaria, las Juntas Permanentes, los y las directoras de másteres y doctorado, los investigadores principales de los grupos de investigación y los coordinadores/as de cada una de las áreas de trabajo del IIDL. En la presente Memoria incluimos las acciones realizadas en los últimos tres años con la intención de que sirvan de referente para próximas Memorias Anuales y de iniciación al conocimiento del impacto social y académico del IIDL.

María Dolores Pitarch Directora del IIDL- Universitat de València En Valencia, a 15 de junio de 2022

CARTA DEL DIRECTOR IIDL de la Universitat Jaume I

Desde la sede del IIDL en la Universitat Jaume I gueremos aprovechar la oportunidad que nos brinda la confección de esta memoria de actividades para reiterar lo que consideramos una valoración positiva de las acciones impulsadas desde el IIDL.

Somos conscientes de nuestro papel como parte de un engranaje universitario que aporta conocimiento. formación, investigación y respuestas a demandas de la sociedad. Desde la Universitat Jaume I entendemos el IIDL como un compromiso con la sostenibilidad del territorio y con el bienestar de las personas que lo habitan. Así pues, interpretamos el desarrollo sostenible como un nuevo paradigma del siglo XXI que implica poner en valor objetivos de cohesión económica y social, así como la conservación de los recursos naturales y del patrimonio cultural, sin que ello confleve un detrimento de la competitividad del sistema económico y la mejora constante del posicionamiento territorial, a través de la innovación, en un contexto de creciente globalización.

El IIDL en la Universitat Jaume I se artícula como un centro multidisciplinar con integrantes de seis departamentos universitarios, repartidos en varias de las facultades en las que se organiza la U.J. Estamos convencidos de que esta visión amplia del concepto de desarrollo desde diferentes parcelas de conocimiento supone una ventaja cualitativa para nuestro Instituto. De esta forma, nuestro compromiso desde la academia nos ha permitido afrontar algunos retos desde una posición de cooperación entre universitarios de distintas disciplinas, que se extiende también a otros centros nacionales e internacionales.

Los resultados obtenidos con el trabajo de los investigadores del IIDL de la Universitat Jaume I tienen su reflejo en publicaciones académicas, consolidación y promoción de la carrera universitaria, en el apoyo institucional de algunos de los grupos de investigación por medio de cátedras universitarias, además del logro de proyectos de investigación competitivos y otras actividades como la organización de jornadas, seminarios y workshops, así como la participación activa en proyectos y propuestas destinadas a mejorar el desempeño de la acción pública en temas relacionados con la promoción del desarrollo territorial, el empleo y de los servicios sociales para el conjunto de la provincia de Castellón.



Vicente Budí Director del IIDL - Universitat Jaume I de Catellón

Visión, objetivos y valores



Estamos comprometidos y comprometidas con la sostenibilidad del territorio y con el bienestar de las personas que lo habitan. Contribuimos al desarrollo sostenible desde un enfoque local mediante varios objetivos estratégicos.

- Investigación académica para promover una mejor comprensión de las claves y estrategias relacionadas con el territorio.
- Transferencia de conocimiento hacia los sectores sociales, económicos y políticos.
- Creación de herramientas de apoyo a la implementación del desarrollo local (consultoría, estudios, valoraciones, etc.).
- Formación de posgrado de calidad que habilite a profesionales agentes del desarrollo local, así como investigadores, y les prepare para los retos actuales de los territorios.

6



Los valores que rigen nuestro trabajo son:

- La interdisciplinariedad. Potenciamos las sinergias de distintas disciplinas en nuestro equipo de trabajo para abordar la complejidad del desarrollo sostenible.
- La cooperación, el trabajo en equipo y el intercambio de enfoques son fundamentales para generar conocimiento interdisciplinar.
- El trabajo en red y la internacionalidad son garantía de la existencia de un flujo de conocimientos bidireccional, generador de masa crítica para el desarrollo de proyectos y la búsqueda de soluciones eficaces.
- La excelencia. Aspiramos a que nuestro centro sea una clara referencia, consolidada y competitiva, en la innovación así como en el diseño de estrategias y apoyo a la toma de decisiones en las políticas públicas, con especial atención a los ámbitos locales.
- La rigurosidad en nuestros análisis, para generar respuestas eficaces a las demandas y necesidades sociales relacionadas con el enfoque territorial y local del desarrollo sostenible.

Órganos de Gobierno

CONSEJO INTERUNIVERSITARIO

Dirección interuniversitaria

Maria Dolores Pitarch Garrido PDI Titular Geografia Humana Universitat de València maria pitarch⊜uv.es

Secretaria interuniversitaria

Ana Sales Ten PDI Contratada Doctora Trabajo Social Universitat de València ana.sales@uv.es

CONSEJOS DE LAS SEDES

Dirección IIDL-UV

Maria Dolores Pitarch Garrido POI Titular Geografia Humana Universitat de València maria pitarch⊚uv.es

Dirección IIDL-UJI

Vicente Budi Orduña Profesor titular Dpto. Economía Universitat Jaume I budiáltuji.es El Instituto se estructura en dos sedes adscritas a cada una de las universidades promotoras, con entidad propia y regidas según lo que establecen los Estatutos de cada Universidad. Los Consejos de cada sede son los órganos colegiados de representación y gobierno del Instituto y están formados por el director o directora de cada centro, el secretario o secretaria, el personal investigador propio, el profesorado adscrito a la sede y una representación del resto de estamentos según los Estatutos de cada universidad.

A efectos de coordinación entre las universidades se establece un Consejo Interuniversitario formado por el director interuniversitario, los directores del Instituto en cada una de las sedes, el subdirector interuniversitario, los coordinadores de área y el secretario interuniversitario.

Grupos de investigación

En el IIDL coexisten nueve grupos de investigación en su sede de la Universitat de València (UV) y cinco en su sede de la Universitat Jaume I (UJI). La magnitud del equipo que conforma el instituto asegura una gran variedad y riqueza de lineas de investigación, además de sinergias interuniversitarias y, por todo ello, el desarrollo de proyectos de investigación muy competitivos, así como de una red de colaboración profesional de gran valor.



UDERVAL SESOCO LOCSUS RECARTOGRAFÍAS GRIDET GEA INNODES GESinn GDLS Vniveršitat

ID VALENCIA





GRIDET



















REALD AERT FACES GLOBCONS SOCIAL INNOVA



Grupos del IIDL - UV



GESinn - Grupo de Estudios Sociales Intervención e Innovación

Coordina

José Javier Navarro Pérez

Mercedes Botija Yagüe.

Miembros

Maria Encarnacion Canet Benavent. Ángela Carbonell Marqués. Lucía Martinez Martínez. Francesc Xavier Uceda Maza. Alessandra Carvalho De Sousa.

Líneas de investigación

Intervención social.
Sistemas de bienestar y servicios sociales.
Infancia, adolescencia, juventud y relaciones familiares.
Mujer y estudios de género.
Innovación social y transferencia de conocimiento.
Áreas sociosanitarias.



GDLS - Grupo de Investigación Gobierno Local y Desarrollo Territorial Sostenible

Coordina

Joaquín Farinós Dasi.

Miembros

José Javier Cuenca Cervera. Eduardo Garcia Tobarra. Aída Vizcaino Estevan. Joaquin Martin Cubas. Pablo Pinazo Dallenbach.

Líneas de investigación

Ciencia política y administración local.

Nuevas prácticas de gobernanza territorial.

Innovación en los procesos de gestión y gobierno local.

Gestión de gobiernos locales y participación ciudadana.



GRIDET - Grupo de investigación en Desarrollo Territorial

Coordina

Ricard Calvo Palomares.

Miembros

Juli Antoni Aguado Hernandez. Raúl Payá Castiblanque. Enric Sigalat Signes. Mónica Bou Pastor. José Domingo Martinez Valencia.

Líneas de investigación

Modelo de desarrollo local. Análisis y estudio de la actuación profesional de los AEDL (Agentes de Ocupación y Desarrollo Local). Innovación territorial socioeconómica.



INNODES - Grupo de I+D de Innovación y Desarrollo Local

Coordina

Julia Salom.

Miembros

Juan Miguel Albertos Puebla. Félix Fajardo Magraner. Danielle Pimentel de Oliveira. Maria Dolores Pitarch Garrido. Ana Sales Ten. Carmen Zornoza Gallego.

Líneas de investigación

Desarrollo territorial, redes institucionales y procesos de innovación socioeconómica (distritos industriales). Estudio y análisis de los flujos de movilidad obligada. Sistemas urbanos. Geografía del bienestar. Estructura urbana, movilidad y nuevas fuentes de datos para la geografía. Dinámicas sociales y cooperación al desarrollo.



GEA - Grupo Economía del Agua

Coordina

Francesc Hernández Sancho

Miembros

Lledó Castellet. Vicent Hernández. Águeda Bellver. Ramón Sala. Ramón Fuentes.

Líneas de investigación

Eficiencia en la gestión del agua. Análisis de la eficiencia en las distintas fases del ciclo integral del agua. Viabilidad de proyectos de economía circular. Estudios de viabilidad y sostenibilidad económica y ambiental de distintas actuaciones en el campo de la economía circular.



LOCSUS - Grupo de investigación en sostenibilidad local y regional

Coordina

Adrián Ferrandis.

Miembros

Mar Riera Spiegelhalder. Sacramento Pinazo Hemandis. Cristina García. Joan Manuel Del Alcázar Garrido.

Líneas de investigación

Desarrollo local sostenible y planificación urbana. Turismo sostenible. Descentralización y buen gobierno: planificación estratégica y evaluación de políticas de desarrollo local y regional. Hacia las esferas de Dyson o de wuelta a las cavernas: limites del crecimiento y escenarios para la sostenibilidad más allá del siglo XXI.

Desarrollo social desde la perspectiva histórica.



Recartografias

Coordina Luis del Romero.

Miembros

Carme Melo. Antonio Valera.

Líneas de investigación

Conflictos territoriales y ambientales. Estudios de patrimonio en el medio rural. Prácticas alternativas ambientales, territoriales y urbanas. Despoblación del medio rural desde un punto de vista crítico.

SESOCO

SERVICIOS SOCIALES COMUNITARIOS

SESOCO - Grupo de investigación sobre servicios sociales comunitarios

Coordina

Jose Vicente Pérez Cosin.

Miembros

Josefa Fombuena Valero. Amparo Martí Trotonda. Eliseo Martínez Muñoz. Ángel Joel Méndez López. Javier Perfecto Montagud Mayor. Ricardo Juan Calvo Palomares. Enrique Pastor Seller. Diana Esmeralda Valero López.

Lineas de investigación

Desarrollo local comunitario.
Servicios sociales comunitarios de las entidades locales.
Políticas familiares en el ámbito local.
La perspectiva narrativa en el desarrollo comunitario.
Diagnósticos territoriales: planes de inclusión y cohesión social, planes de igualdad, planes de conciliación entre vida laboral y familiar.
Autodesarrollo comunitario.



UDERVAL - Unidad de desarrollo rural y evaluación de políticas públicas

Coordina

Javier Esparcia Pérez.

Miembros

Jaime Escribano Pizarro. Cristina Herraiz Lizán. José Javier Serrano Lara. Néstor Vercher Savail. Rafael Mesa Manzano. Sergio Belles Monserrat.

Líneas de investigación Capital social y desarrollo

territorial.

Políticas y estrategias de desarrollo local y territorial.

Servicios a la población en zonas rurales como factores de desarrollo territorial.

Vulnerabilidades, exclusión social y (nueva) pobreza en el medio rural. Redes sociales en el ámbito sanitario, con especial referencia a zonas rurales.

Grupos del IIDL - UJI

REALD

REALD - Economía Regional y Desarrollo Local

Coordina

Vicente Budi Orduña

Miembros

humano.

Maria Luisa Alama Sabater. Maria Teresa Balaguer Coll. Joan Serafi Bernat Marti. Emilio Tortosa Ausina.

Lineas de investigación

Ordenación del territorio y medio ambiente. Economía regional. Turismo y territorio. Capital social.

Fluios migratorios y capital

SOCIAL INNOVA

Social Innova - Innovación Social y Desarrollo

Coordina

Maria Raquel Agost Felip.

Miembros

Sonia Agut Nieto. Antonio Caballer Miedes. Rosa Ana Peris Pichastor.

Lineas de investigación

Cohesión social. Calidad de vida y conocimiento de los servicios sociales. Integración psicosocial de colectivos en situación de exclusión social. Empleabilidad de grupos vulnerables. Cooperación al desarrollo y desarrollo local. Intervención psicosocial en emergencias y desastres. Tercer sector y voluntariado.



AERT - Alianzas Estratégicas, Redes y Territorio

Coordina

F. Xavier Molina Morales.

Miembros

Victor Del Corte Lora. Luis Martínez Cháfer. María Teresa Martínez Fernández. David Valiente Bordanova. Teresa María Vallet Bellmunt.

Lineas de investigación

Creatividad, redes sociales e innovación.
Capital social, clusters y distritos industriales.
Gestión de la cadena de suministro.
Canales de distribución y logistica.

Apoyo social y capital social. Diseño y evaluación de programas de

intervención.



Globcons - Conciencia Global y Organizaciones Atentas

Coordina

Antonio Grandio Botella.

Miembros

Sonia Agut Nieto. Miguel Ángel Gimeno Navarro. Maria Amparo Jiménez Ivars. Rosa Ana Peris Pichastor. Daniel Pinazo Calatayud.

Líneas de investigación Nuevas Tecnologías y

Organización de Recursos Humanos. Motivación, Actitudes e Interacción Virtual. Comportamiento en la Organización E-Learning y Entomos virtuales/presenciales de aprendizaje e interacción.

FACES

FACES - Finance, Accounting and Economics Social Dimensions

Coordina

Iluminada Fuertes Fuertes.

Miembros

José David Cabedo Semper. María Luisa Flor Peris. María Amparo Maset Llaudes. José Miguel Tirado Beltrán.

Líneas de investigación

Análisis de los procesos de desarrollo socioeconómico de personas y organizaciones (público/privadas, lucrativas/no lucrativas) desde el enfoque del capital social (estructuras y redes). Las entidades de la economía social. Aproximación a la medición y rentabilidad de las inversiones con impacto social: valor social y Social Return On Investment. Riesgos empresariales, información corporativa y su análisis desde una dimensión social.







INVESTIGACIÓN

Ediciones propias

La transferencia de conocimiento y difusión de las investigaciones realizadas es uno de los objetivos centrales del IIDL, como queda constatado desde su creación. El instituto publica con el servicio Publicacions Universitat de València (PUV), tres colecciones de libros: Papers, Estudios y Documentos de Desarrollo Local y Desarrollo Territorial, esta última galardonada con el prestigioso sello de calidad de la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECYT). El IIDL también edita una revista científica que crece desde 2008: Terra. Revista de Desarrollo Local, además de producir boletines de noticias trimestrales con todas sus actividades.

COLECCIÓN 'PAPERS'



- 2 La institucionalización de la evaluación de políticas públicas. La Comunitat Valenciana en perspectiva comparada.
- Oscar Barberá Aresté, Emilio José Doria Borrell, Fernando Ntutumu, Pau Sanchis Matoses.
- Papers, 6. ISBN: 978-84-9134-695-1
- La mejora de la calidad normativa. Estudio comparado de procedimientos para la elaboración de normas e instrumentos para la mejora y evaluación de su calidad.

Andrés Boix Palop, Claudia Gimeno Fernández. Papers, 5. ISBN: 978-84-9134-698-2

El acceso al empleo público en España. Estudio comparado y propuestas de mejora.

Alba Soriano Arnanz, Andrés Boix Palop. Papers, 4. ISBN: 978-84-9134-598-5

- El boom, la crisis y la recuperación ¿Ha cambiado el modelo productivo de la economía española?
- Juan Carlos Collado Curiel. Papers, 3. ISBN: 978-84-9134-442-1
- 1
- Geografia del despitfarro en España. Juan Romero González, coord. Papers, 2. ISBN: 978-84-9134-415-5

COLECCIÓN 'ESTUDIOS Y DOCUMENTOS DE DESARROLLO LOCAL'

- 2 Innovación y resiliencia en la respuesta de la sociedad valenciana a la crisis pandémica
- O de 2020.
- 2 Maria Dolores Pitarch y Félix Fajardo Magraner (coords.).
- Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 34.

La sostenibilidad turística a través de un índice sintético amparado en los 17 ODS. Los casos de Canet d'En Berenguer, Cullera y Oliva.

Danielle Pimentel de Oliveira. Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 33. ISBN: 978-84-9133-350-0.

- 2 LEADER en España. Cambios recientes, situación actual y orientaciones para su mejora.
- Javier Esparcia y Rafael Mesa.
- 2 Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 32.
- ISBN: 978-84-9133-322-7.

Desarrollo de la aplicación Android, Guía turística para el municipio de Cullera.

Inmaculada Cárcel Puig.

Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 31.

ISBN: 978-84-9133-285-5.

Inmigración, integración cívica y obligación en la Unión Europea. El contrato de integración.

Ana Sales Ten.

Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 29.

ISBN: 978-84-9133-281-7.

El papel de la mujer en las políticas de desarrollo rural. Visión comparada de casos de estudio en Andalucía e Inglaterra.

José Javier Serrano Lara.

Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 30.

ISBN: 978-84-9133-278-7.



COLECCIÓN 'DESARROLLO TERRITORIAL'

- 2 Trabajo social para tiempos convulsos.
- El camino hacia la ruptura epistemológica.
- 2 Amparo Marti Trotonda y José Vicente Pérez Cosin.
- 1 Colección: Desarrollo Territorial, 23. ISBN: 978-84-9134-740-8.





- Agricultura periurbana y planificación territorial. De la protección al proyecto agrourbano.
- Carolina Yacamán Ochoa, Esther Sanz Sanz, Rafael Mata Olmo.
- Colección: Desarrollo Territorial, 22. ISBN: 978-84-9134-609-8.
- Ciudades en venta. Estrategias financieras y nuevo ciclo inmobiliario en España.
- Ricardo Méndez Gutiérrez del Valle.
- Colección: Desarrollo Territorial, 21. ISBN: 978-84-9134-549-7.

9

Modelo de gestión para la administración hídrica de un área irrigada en proceso de transformación territorial. Sistema integral cuenca del río Mendoza (Argentina). Mario Alberto Salomón Sirolesi.

Colección: Estudios y Documentos de Desarrollo Local, 28. ISBN: 978-84-9134-432-2.

'TERRA', REVISTA DE DESARROLLO LOCAL



Revista de Desarrollo Local

Terra es una revista en consolidación, editada conjuntamente por ambas sedes del IIDL y dedicada a los estudios sobre desarrollo local, que gozan de un amplio espectro disciplinar. Cada número está distribuido en los siguientes apartados: artículos científicos revisados por pares; notas y avances de investigación; experiencias y buenas prácticas; reseñas de libros.

Bajo la dirección de Jaime Escribano, estos últimos años la revista ha superado las 20.000 descargas de contenidos en el espacio temporal de un año, todo un hito para una revista en consolidación. En 2021 se editaron los números 8 y 9; durante el turbulento 2020 se publicaron los números 6 y 7 y en 2019 se editó el número 5. Ese año, uno de los artículos publicados ("La gastronomía com a recurs d'atracció turística a Cullera (València)", de Teresa Armengot, obtuvo una mención en la I Edición del Premio Joaquín Olivert de la Cátedra de Cullera (noviembre 2019).

La revista está indexada en multitud de catálogos, como LATINDEX, BASE o EBSCO. Ha sido aceptada en el índice Scientific Journal Impact Factor (SJIF) y valorada en el cuartil Q1 de su ranking de 2019. También aparece en dos fuentes especializadas: Business Source Premier y Business Source Elite. Pasó de la Categoría D a la C de Ciencias Sociales en la clasificación CIRC y también tiene la categoría C en este directorio en el área de las Ciencias Humanas.

Selección de publicaciones de impacto

- 2 An Analysis of Open Innovation Strategies in Firms in Low and Medium Technology Industries. IEEE Transactions on Engineering Management.
- Flor, M.L., Oltra-Mestre, M.J., Sanjurjo, E.L. (2021). [SJR2021 Q1].
- 2 An Inclusive Model for Assessing Age-Friendly Urban Environments in Vulnerable Areas.
 - María Agost, R.; Ruá, M. J.; Kouldmi, F. (2021). Sustainability. 13 15, pp. 1 29. ISSN 2071-1050.

A New Methodology to Assess Territorial Competence for Sustainable Local Development: The READIS (Resources-Actors-Gynamics) Matrix.

Calvo-Palomares, R.; Aguado- Hernández, J.A.; Sigalat-Signes, E.; Roig-Merino, B. (2021). Sustainability, 13, ISSN 2071-1050.

Anàlisi de les dinàmiques quotidianes en el barri La Coma: la perspectiva comunitària de fons.

Méndez, A. J.; Pérez, J. V. (2021). TS NOVA Coleçio Oficial de Trabajo Social de Valencia, 17. ISSN: 2171-6005.

Difusión de innovaciones en la agricultura ecológica y análisis de redes sociales: un ensayo de aplicación.

Mesa, R., Esparcia, J. (2021). Anales de Geografía de la Universidad Complutense, 41(1).

Estrategia Avant 20-30: Plan estratégico valenciano antidespoblamiento (linea estratégica económica).

Budi, V.; Alamá, M. L.; García, J. M.; Hermosilla, J.; Fansa, G. (2021). Valencia: Universitat de Valência. ISBN 9788491333760.

Evaluación de procesos: una mirada critica y propositiva de la situación de la política e instrumentos de Ordenación del Territorio en España.

Farinós, J. (dir.), Peiró, E. y Rando, E. (eds.) (2021). Navarra: Thomson Reuters Aranzadi.

Explaining technological innovation of the clustered firms: Internal and relational factors (Epub ahead of print).

Luis Martinez Chäfer, Francesc Xavier Molina Morales, Norat Roig Tierno. Journal of small business management, pp. 1-32, 2021.

Guía para una gobernanza efectiva del territorio. Un decálogo para la buena práctica de la Ordenación del Territorio en España.

Farinós, J. y Garrido, J. (eds.) (2021). Valencia: Universitat de Valência.

La investigación acción participación. Su importancia en los procesos comunitarios.

Méndez, A. J. y Pérez, J.V. (coords.) (2021). Valencia: Tirant Lo Blanch. ISBN: 978-84-1378-836-4.

La revitalización urbanística de los destinos turísticos del litoral: Una alternativa para los municipios turísticos mediterráneos valencianos.

Del Alcázar, J.; Indarte, H.; Ferrandis A. (2021), Investigaciones turísticas. 21, Universitat d'Alacant, ISSN 2174-5609.

Metaphor can influence meta-thinking and affective levels in guided meditation.

Silvestre, A. J.; Pinazo, D.; Barrós, A. R. (2021). Current Psychology, pp. 1 - 13. ISSN 1046-1310.

Operational Indicators to Manage the Replacement of Electromechanical Equipment in Wastewater Treatment Facilities.

Hernández-Chover, V., Castellet-Viciano, L., Hernández-Sancho, F. (2021). International Journal of Information Technology and Decision Making, 20 (6).

2 Challenges and barriers in mental healthcare systems and their impact on the family: A systematic integrative review.

Carbonell, A., Navarro-Pérez, J.J. & Mestre, M.V. (2020). Health & Social Care Community, 00:1-14.

Comunicar en positivo o negativo en el activismo social.

Pinazo, D.; Nos Aldás, E. F.; Agut, S. (2020). Comunicar, 78, pp. 69 - 78. ISSN 1134-3478.

Drivers of depopulation and spatial interdependence in a regional context.

Alamá, M. L.; Budí, V.; Roig, N.; Garcí, J.M. (2021). Cities. 114, pp. 1 - 11.

El derecho a morir dignamente: una oportunidad para el impulso ético del Trabajo Social.

Carbonell, A., Navarro, J. y Botija, M. (2021). Trabajo social global-Global Social Work: Revista de investigaciones en intervención social, 11(20), 1-29.

Feminización de la pobreza en la ciudad de Castelló de la Plana.

Díaz, Capitolina (pr.), Alcañiz, Mercedes, Fuertes, Iluminada (2020). Universitat Jaume I.

Globalización neoliberal, extractivismos y conflictividad ambiental en Latinoamérica y España.

Del Romero, L., Castro, H., Valera, A. (coords.) (2021). Valencia: Tirant lo Blanch.

fidl Memoria de actividades 2019-2021

Las áreas metropolitanas españolas entre la competitividad y la sostenibilidad. Nuevas herramientas para una política urbana en el contexto global.

Salom: Julia (ed.) (2020). Valencia: Tirant Lo Blanch. ISBN 978-84-1797-356-8.

Las voces del interior rural valenciano: Recursos naturales y resistencias al desarrollo.

Calvo-Palomares, R., Sigalat-Signes, E., Roig-Merino, B., & Buitrago-Vera, J. M. (2020). Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles (BAGE), 84. ISSN: 0212-9426.

Los ingenios hidráulicos de las Bailías. Patrimonio industrial y despoblación en el Maestrazgo.

Del Romero, L. (2020). Centro de Estudios del Maestrazgo.

Perceived Tourist Model vs. Desired Tourist Model in Mediterranean Mass Sun and Beach Destinations.

Ferrandis Martínez, A.; Torres Puche, A; Ryan, J.L.; Sánchez Cabrera (2020). J.V.Turismo y paisaje: sobre arquitecturas, ciudades, territorios y paisajes del turismo pp. 395 - 411. Valencia (España): Tirant Lo Blanch. ISBN 978-84-1832-972-2.

Territorial Governance and Rural Development: Challenge or Reality?

Esparcia, J., Abbasi, F. (2020). In Cejudo, E., and Navarro, F. (Eds.): Necendogenous Development in European Rural Areas. Results and Lessons. Springer Geography, pp. 33.62.

2 A simplified model to assess vulnerable areas for urban regeneration.

Ruá, M. J.; Huedo, P. M.; Civera, V.; Agost, R. (2019). Sustainable Cities and Society. 46, pp. 1 - 9. ISSN 2210-6707.

Desired and undesired effects of the tourism development policy based on megaprojects: the case of Valencia (Spain).

Salom Carrasco, Julia; Pitarch-Garrido, María-Dolores; Albertos Puebla; Juan Miguel (2019). European Journal of Geography. 10 - 4, pp. 132 - 148. Grecia: European Association of Geographers. ISSN 1792-1341.

Disruptive technology adoption, particularities of clustered firms.

Molina, F. J., Martinez, L., Valiente, David. ENTREPRENEURSHIP AND REGIONAL DEVELOPMENT, N. 1-2. Vol. 31. pp. 62-81. 2019.

Water consumption, tariffs and regulation.

Hernández-Sancho, F. (ed.) (2019). IWA Publishing. ISBN: 9781780404677.

Cátedras asociadas



La Cátedra Prospect CV 2030 se aprobó en 2019 para realizar estudios de prospectiva en temas sociales, económicos y medioambientales de la Comunidad Valenciana. Su propósito es conocer mejor la naturaleza de los procesos en áreas temáticas esenciales, disponer del mayor grado de conocimiento sobre sus efectos y poner a disposición de actores públicos y privados información de calidad contrastada a través de análisis comparados. También ayudar a que puedan acordarse escenarios deseables en el medio plazo. Para este objetivo la Cátedra creó una base de datos permanente y dinámica y un Observatorio permanente de buenas prácticas centrado en experiencias de éxito en la escala local y regional.

Desde su aprobación, ha organizado diversos informes y seminarios: "Estrategias de adaptación a la crisis climática", "Retos y Propuestas ante los envejecimientos de la población", "Gobernanza de las áreas metropolitanas en Europa", etc. También ha elaborado informes para las distintas administraciones del estado sobre diversas temáticas relacionadas con la recuperación post Covid-10.

Dirección

Actual: María Dolores Pitarch Anterior: Juan Romero



La Cátedra de Cultura Territorial Valenciana (CCTV) es fruto del convenio de colaboración entre la Generalitat Valenciana (GVA), a través de la Conselleria de Vivienda, Obras Públicas y Vertebración del Territorio, y la UV a través del IIDL.

Este marco de colaboración permite fomentar el conocimiento y la difusión de la cultura en nuestro territorio. Se trata de una iniciativa que nace al servicio de la sociedad valenciana, con la capacidad de establecer un vinculo eficaz entre el mundo académico, el mundo político y los ciudadanos, constituyendo el espacio de referencia para el análisis, investigación y difusión de los aspectos y temas relacionados con el territorio. Además, se busca la implicación y contribución de la sociedad a través de la transmisión de conocimiento, de forma que se asegure la adecuada gestión de la cultura territorial en el futuro.

Dirección

Joaquín Farinós.

had Memoria de actividades 2019-2021



Creada en 2019, la Cátedra AVANT tiene tiene por horizonte frenar la sangría demográfica en el interior del territorio. Desarrolla actividades de investigación, docentes y de transferencia sobre futuras estrategias en materia de despoblamiento para garantizar el bienestar de la ciudadanía de la Comunitat. La Cátedra tiene cuatro sedes universitarias: la Universitat Jaume I de Castellón, la Universitat de València, la Universitat Politècnica y, desde 2021, la Universitat Miguel Hernández de Alicante. La coordinación fue responsabilidad del IIDL-UV desde septiembre de 2019 hasta el 31 diciembre de 2020 y a partir de 2021 la sede del IIDL en la UJI se hizo cargo de ella. Actualmente la coordinación de la Cátedra AVANT se encuentra situada en el campus de Riu Sec de la Universitat Jaume I.

Entre las actividades realizadas estos últimos tres años cabe destacar multitud de seminarios sobre estrategias contra el despoblamiento, la ronda de jornadas "Repensar lo rural. Sostenibilidad social: nuevas vías para el rural valenciano" (2020) o la constitución de los Premios al Emprendimiento Innovador en el medio nural desde 2019.

Dirección general

Vicente Budí Orduña. Mª Luisa Alamà Sabater.

Dirección sede UV

Actual: Jorge Hermosilla. Anterior: Javier Esparcia.



La Cátedra PAGODA de Gobierno Abierto, Participación y Open Data es fruto de convenio entre la UV y la Conselleria de Transparencia, Responsabilidad Social, Participación y Cooperación de la GVA. Su principal objetivo es fomentar, desarrollar y realizar tareas de transparencia, participación ciudadana y gobierno abierto a través de una mirada interdiscipilinar que reúne consideraciones politológicas, sociales, jurídicas y técnicas relacionadas con el open data y las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.

El objetivo último de la Cátedra es contribuir en la mejora del rendimiento de nuestras instituciones democráticas y del entramado social, secundando la conformación de una cultura política más abierta a la participación ciudadana y la rendición de cuentas y asunción de responsabilidades por los responsables públicos.

Dirección

Joaquin Martin Cubas.



CÂTEDRA CIUTAT DE CULLERA

La Cátedra Ciudad de Cullera, aprobada en 2019, está impulsada por el Ayuntamiento de Cullera en colaboración con la Universitat de Valência (UV) a través del grupo de investigación LOCSUS. Sus objetivos se centran en fortalecer su marco de relaciones institucionales, especialmente en los ámbitos de la ciencia, tecnología, investigación y trasferencia de conocimiento tomando como área temática la localidad de Cullera. De esta forma, se facilita la utilización óptima de los recursos endógenos y exógenos del territorio para contribuir a la mejora de la calidad de vida de sus ciudadanos.

La Cátedra ha venido desarrollando desde su fundación el Observatorio Territorial Turístico, una estructura de investigación que difunde datos relevantes de interés social, económico y medioambiental a través de un boletín de noticias trimestral. También genera un informe anual con todas sus investigaciones, actividades y conferencias; y promociona el premio Joaquín Olivert de iniciación a la investigación, que en 2021 alcanzó su tercera edición.

Dirección

Joan del Alcázar. Adrián Ferrandis.



Càtedra de Transformació del Model Econòmic

Economia Circular en el Sector de l'Algua

La Cátedra Transformación del Modelo Económico fue creada en 2019 por la Consejería de Hacienda y Modelo Económico de la GVA y el vicerrectorado de Innovación y Transferencia de la UV. La actividad de la Cátedra gira en torno al estudio, propuestas, fomento del conocimiento y la difusión de temáticas relacionadas con la perspectiva circular de la Economía y los recursos hidricos, en el marco de la transformación del actual modelo económico de la Comunidad Valenciana hacia otro basado en la innovación, el conocimiento, y la sostenibilidad desde un punto de vista medioambiental, productivo y social. Se llevan a cabo propuestas de actuación sobre Economía circular en el ámbito de los recursos hidricos de la Comunidad Valenciana y actividades diversas como jornadas públicas, conferencias, seminarios, actividades de formación y extensión universitaria, así como otras actividades científicas de difusión.

Dirección

Francesc Hernández

Encuentros académicos y profesionales

SELECCIÓN DE CONTRIBUCIONES EN CONGRESOS

- 2 37th Eurasia Business and Economics Society Conference (EBES).
- Berlin October 6-8 2021. Manuscript titled: "Banks and the Decarbonization of the Economy. A Systematic Review of Climate-Based Prudential Regulation Tools". Grupo FACES.
- X Congreso Internacional de Ordenación del Territorio.
- 17-19 de noviembre de 2021. Presidente del Comité Organizador Joaquín Farinós Dasí. Grupo GDLS.

IV Congreso Internacional de Trabajo Social (CIFETS 2021) y XIII Congreso de Facultades y Escuelas de Trabajo Social. "Trabajo Social en la Era Digital: Ética y Cuidados".

Trabajo: "Evaluación de la efectividad de una intervención basada en mindfulness y otras prácticas contemplativas en trabajadoras sociales en un contexto de pandemia de la Covid-19". Autores: Ramón Castell, Ausilas Cebolla y Mercedes Botija. Grupo GESinn.

X Internacional Congress for Spatial Planning.

"Jerarquia de los instrumentos de ordenación del territorio sobre el urbanismo en España y en la Comunitat Valenciana: Una cuestión pendiente". José Vicente Sánchez, Adrián Fernandis, Neus Granell y Javier Blázquez, Grupo LOCSUS.

Jornada sobre el desarrollo del Estatuto de Autonomía a través de las Ciencias Sociales. Contribución: Presente y futuro de la sociedad valenciana mediante la mirada sociológica.

Autores: José-Vicente Pérez-Cosin. UV, Valencia, 5 octubre. Grupo SESOCO.

IV Congreso Internacional y XIII Congreso de Facultades y Escuelas de Trabajo Social de las universidades españolas (CIFETS 2021).

Contribución: La investigación aplicada en trabajo social: conocimiento imprescindible para la acción transformadora. Autores: José-Vicente Pérez-Cosín. 14 de julio, Valencia. Grupo SESOCO.

III International Congress on Sustainable Development (SD2021).

Portalegre (Portugal) en junio 2021. Equipo GRIDET.

IWA 5th International Conference on Water Economics, Statistics and Finance and the IWA International Conference on Rethinking Treatment with Asset Management.

Trabajos presentados: "Implementing a Circular Economy Model in the Water Sector at Local Level", "Circular Economy in Asset Management: An Approach to Replacement", "Asset Management and Circular Economy: A Perfect Binomial", "A Selection Method to Optimize Preventive Maintenance Tasks in Water Facilities", Porto, Portugal, 22:25 September 2021, Grupo GEA.

XXVII Congreso de la Asociación Española de Geografía.

Contribución: "La despoblación en el reto demográfico: datos, mitos, esperanzas, falacias". Autor: Javier Esparcia. Universidad de La Laguna. 16 de diciembre. Grupo UDERVAL.

Congreso Internacional U21-00S: Que nadie se quede atrás.

Universidad Industrial de Santander (Colombia), 22-26 de noviembre 2021. Contribución: "Ordenación Territorial y OOS en un escenario de emergencia climática", Autor: Luis del Romero, Grupo Recartografías.

- 2 20th European Academy of Management Conference (EURAM 2020). The business of now: the future starts here.
- "Green innovation and cooperation a configurational approach". Luis Martinez Châfer, Valentina de Marchi, Francesc Xavier Molina Morales. Dublin. Irlanda, 04-12-2020. Grupo AERT.
 - 36th International Business Information Management Association Conference (IBIMA). "Sustainable Economic Development and Advancing Education Excellence in the Era of Global Pandemic".

Granada 4-5 Noviembre 2020 (virtual). Comunicación presentada: Performance, Economía del Bien Común y Género: Análisis Factorial para las Empresas Españolas. Grupo FACES.

XVII Coloquio Internacional de Turismo. AGE-UGI Sostenibilidad Turistica: overtourism vs undertourism. An announced saturation.

Contribución: "Changes in the use of Spanish litoral land (2008-2018)". Autoras: María Dolores Pitarch Garrido y Carmen Zornoza Gallego. Maó (Menorca). El trabajo presentado ha sido seleccionado para la publicación en el libro "Spanish Tourist Geographies: territorial diversity, variety of approaches" de la editorial Springer que será publicado en 2023. Grupo INNODES.

Congreso internacional "Experiencias sobre desarrollo, cooperación e inclusión en tiempos de pandemia".

Contribución: "Redes de innovación social y solidaridad en tiempos de pandemia. El caso de la ciudad de Valencia". Autores: Salom Carrasco, Julia; Fajardo Magraner, Félix. Organizado por la Universidad Católica de Oriente (Colombia), CITCA (Argentina), Universidad de Valencia (España). 4 de diciembre de 2020. Celebrado en Rionegro, Colombia. Grupo INNODES.

hdl Memoria de actividades 2019-2021

International Congress Transversal Tourism & Landscape TOURISCAPE.

"Perceived tourist model VS desired tourist model in Mediterranean mass sun and beach destinations". Ferrandis Martinez, A.; Torres Puche, A; Ryan, J.L.; Sánchez Cabrera, J.V. Barcelona. Grupo LOCSUS.

International Social Innovation Research Conference 2020 (ISIRC).

Contribución: "Social innovation: radical or incremental? An empirical analysis in rural areas". Néstor Vercher. Sheffield (RU). Grupo UDERVAL.

II Congreso Prevencionar 2019: desde la teoría a la práctica. Seguridad, salud, bienestar.

Contribución: Buenas prácticas en la construcción de organizaciones saludables: análisis empirico del tejido empresarial de la Comunidad Valenciana. Autoras: Miguel Angel Gimeno Navarro, Ana Marques Marzal, Rosana Peris Pichastor y Daniel Pinazo Calatayud. Grupo Globcons.

V Congreso Internacional de Estudios del Desarrollo. Desafíos al desarrollo: procesos de cambio hacia la justicia global.

Contribución: La identidad LGBTIQ+ como un proceso holístico para el empoderamiento colectivo en las estrategias de cooperación. Autores: Jon San Vicente, Rosa Ana Peris Pichastor y Sonia Acut Nieto. Grupo Globcons.

II Congreso Internacional de Desarrollo Territorial.

celebrado en Rafaela (Argentina), en octubre de 2020. Autor: equipo GRIDET,

The European Academy of Management: Exploring the Future of Management (EURAM 2019).

"The entry of MNEs in leading clusters; the case of Castellon and Sassuolo". Fiorenza Belussi, Francesc Xavier Molina Morales, Luis Martínez Cháfer, David Vallente Bordanova. Lisboa (Portugal). 26-06-2019. GRUPO AERT.

XXVI Congreso de la Asociación Española de Geografía.

22-25 de octubre de 2019. Valencia. Comité Organizador: Joaquín Farinós Dasí. Grupo GDLS.

XLV Reunión de Estudios Regionales. Congreso de ámbito internacional.

Congreso organizado por el IIDL y el grupo REALD.

12th International Conference of Education, Research and Innovation (ICERI 2019).

Contribución: "The gender gap in career choice: influence of gender stereotypes in the process of career decision making". Grisela Soto Personat; Sonia Agut. Nieto; María Raquel Agost Felip, Grupo SOCIAI, INNODES.

16th International Conference on Structural Repairs and Maintenance of Heritage Architecture.

Contribución: "Spanish social housing in the 20th century: Typological analysis of residential complexes built in Castellón in the 1950s". Manuel Cabeza Gonzalez: Beatriz Sáez Riquelme: María José Ruá Aguillar: Patricia Margarita Huedo Dordá; María Raguel Agost Felip. Grupo SOCIAL INNODES.

NU GSPP International Conference "RISK, RATIONALITY AND RESILIENCE".

Trabajo: "The economic dimensions of water utility performance in Europe and the Mediterranean" (Nursultan, Kazakhstan, 10-12 October 2019). Grupo GEA

JORNADAS DE DESARROLLO LOCAL



Las Jornadas de Desarrollo Local de la Comunitat Valenciana son un encuentro de carácter cientificotécnico organizado por el GRIDET del IIDL-UV, que reúne a profesionales en tomo al estudio, la gestión y la implementación del desarrollo local.

En 2020, las Jornadas cumplieron una década de existencia. Con el paso de los años, la cita anual ha permitido configurar una realidad más amplia, rica y variada, en la que se han desarrollado proyectos de investigación, publicaciones especializadas, y se ha conformado una red de colaboración entre distintas instituciones, entidades y organismos vinculadas con el desarrollo del territorio.

En las Jornadas se trabajan cuestiones relacionadas, tanto científicas como profesionales, de la mano de profesores/as y técnicos/as del desarrollo local. Las convocatorias de 2019, 2020 estuvieron dedicadas a los retos y objetivos relacionados con el territorio, mientras que las de 2021 se dedicaron a reflexionar sobre los 40 años del modelo de desarrollo local valenciano. En estos encuentros también se entregan los Premios al Desarrollo Local, inaugurados en 2019 y que ya van por su cuarta edición.

SEMINARIO PERMANENTE DE DESARROLLO LOCAL

El seminario permanente del IIDL es un espacio dedicado a la divulgación de resultados de investigación sobre el poliédrico espacio de investigación del desarrollo local. La propuesta, original del IIDL, tiene continuidad y, a excepción del periodo de la pandemia, tiene una periodicidad mensual que se ha recuperado durante el año 2022.

2021

"Innovación social y desarrollo territorial desde el análisis de redes sociales".

Cristina Herraiz.

2020

"Nuevos enfoques en el estudio de la accesibilidad a los servicios públicos. Un estudio aplicado a los centros que imparten el segundo ciclo de educación infantil en el municipio de Valencia.

Félix Fajardo.

2019

"Indicadores para medir la sostenibilidad en áreas turísticas de litoral: la costa valenciana y el Algarbe".

Danielle Pimentel

"Procesos de mediación en el mercado local de trabajo: la construcción de un modelo de Agencia Municipal de Colocación".

Mercedes Navarro Carrasco.

"Capital social y desarrollo de las organizaciones derivadas del laboratorio de Paz II en Colombia".

Magda Yolima Cantor.



Cristina Herraiz durante el seminario permanente de desarrollo local

Proyectos de investigación competitivos

NOMBRE DEL PROYECTO	DURACIÓN	ENTIDAD FINANCIADORA	INVESTIGADOR/ A PRINCIPAL	GRUPO
Los efectos colaterales de las políticas públicas de incentivo a la agroindustria ecológica en el territorio de la Comunidad Valenciana.	De 28/12/2020 a 27/12/2024.	Generalitat Valenciana.	F. Xavier Molina Morales.	AERT
La reutilización del agua en el marco de la economía circular: Estudio de viabilidad de los proyectos mediante valoración monetaria de los beneficios sociales y ambientales.	Desde 2020 hasta 2021.	Generalitat Valenciana.	F. Hernández Sancho.	Grupo Barnomia del Ague Vascello del Planton
Economía del Bien Común en la universidad: docencia, investigación, difusión y participación.	2020.	Generalitat Valenciana.	fluminada Fuertes.	FACES
ESPON SUPER - Sustainable Urbanization and land- use Practices in European Regions.	Enero 2019 - agosto 2020.	Unión Europea.	Joaquin Farinós (partner UV).	War.

NOMBRE DEL PROYECTO) 1	DURACIÓN	ENTIDAD FINANCIADORA	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
Herramienta de evaluación de riesgo y p infancia, adolescencia y juventud atendi sociales comunitarios de la Comunida	ida en servicios Du	urante 2019.	Generalitat Valenciana.	José Javier Navarro Pérez.	GESTIN
Convenio para el fomento de la investi indicadores sociales en servicios so Comunidad Valenciana.		icio en 2019.	Generalitat Valenciana.	Raquel Agost-Felip y Sonia Agut.	SOCIAL INNOVA
Cláusulas de garantia del cumplimiento contratas y subcontratas públicas: la evitar la pérdida continua de condicion	necesidad de 2	2020-2021.	Generalitat Valenciana.	Ricard Calvo.	GRIDET
Innovación Socioeconómica, Trayectoria en la ciudad post-pandemi (Urblnn - COVID).	ia 01	Desde el 1/09/2021 al 1/09/2024.	Ministerio de Ciencia e Innovación.	Julia Salom Carrasco.	INNODES
ESPON ESCAPE – European Shrinking Challenges, Actions and Perspectives Governance.		larzo 2019 - Septiembre 2020.	Unión Europea.	Adrián Ferrandis (partner UV).	locsus

NOMBRE DEL PROYECTO	DURACIÓN	ENTIDAD FINANCIADORA	INVESTIGADOR /A PRINCIPAL	GRUPO
La lucha contra la sequía y las inundaciones: viabilidad económico-ambiental de las actuaciones mediante valoración monetaria de los servicios ecosistémicos y herramientas de apoyo a la toma de decisiones.	Desde 2018 hasta 2019.	Generalitat Valenciana.	Francesc Hernández Sancho.	Crape Scores de de Agua Vacado colo Planes a
Menores Migrantes No Acompañados (MMNA) en España. Situación actual, circuito de atención y modelo de intervención social y educativa para la inclusión.	Desde 2019 hasta 2022.	Ministerio de Ciencia y Tecnología (MCTE).	Violeta Quiroga.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CONCINCIALIOS
Procesos de desarrollo local en entornos rurales: del reto demográfico a los retos territoriales.	2021 - 2023.	Generalitat Valenciana.	Javier Esparcia.	UDERVAL
Innovación y creación de empresas en contextos de redes territoriales de empresas (ICECRETE).	Desde 01/01/2019 a 31/12/2021.	Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades.	F. Xavier Molina Morales.	AERT AERT
Convenio de la Cátedra de Arquitectura Circular.	2021 - 2022.	Generalitat Valenciana.	M* José Ruá.	SOCIAL INNOVA

NOMBRE DEL PROYECTO	DURACIÓN	ENTIDAD FINANCIADORA	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
Mejora del instrumento de evaluación de las situaciones de riesgo y desamparo diseñado en 2019.	Durante 2020.	Generalitat Valenciana.	José Javier Navarro Pérez.	GESİN
Estrategias urbanas innovadoras en un contexto de cambio: espacios de calidad de vida y desarrollo inteligente (URBINN).	Del 30/12/2016 al 29/12/2020.	Ministerio de Economía y Competitividad.	Julia Salom Carrasco.	INNODES
ERASMUS+ VARIED. Volunteering And Rugby Inclusion Engaging.	Enero 2020 - Julio 2022.	Unión Europea.	Adrián Ferrandis (partner UV).	locsus
·Conveni per al foment de la investigació en serveis socials de la Comunitat Valenciana.	Inicio: 01/01/2021	Generalitat Valenciana.	Raquel Agost- Felip.	SOCIAL INNOVA
La despoblación en España: de reto demográfico a reto territorial,	2021 - 2024.	Ministerio de Ciencia e Innovación.	Javier Esparcia.	UDERVAL

NOMBRE DEL PROYECTO	DURACIÓN	ENTIDAD FINANCIADOR A	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
EQUALS-EU: Europe's Regional Partnership for Gender Equality in the Digital Age.	Dell 01/01/2021 all 31/12/2023	Unión Europea.	Maria Dolores Pitarch.	BNNODES
EUCO Securing the best interest of the child in educational school administration (SEBI).	2019 - 2022	Unión Europea.	Juan Antonio Ureña.	GESTIN
H2020 Rural-Urban Outlooks: Unlocking Synergies.	2017-2021	Unión Europea.	Javier Esparcia.	UDERVAL
Green Urban Actions for Resilient Fire Defense of the Interface Area (GUARDIAN).	2018 - 2022	Unión Europea.	F. Hemández Sancho / Ajuntament de Riba-Roja.	Crope Danserie del Appa Vecani col primaria

Contratos y otros proyectos

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
 -Liad@s: convivencia prosocial y prevención de la violencia de género en el alumnado. La participación como instrumento para la coeducación (2017-2019). 	2017 - 2019.	Universitat de Valência.	José Javier Navarro Pérez.	GESTIN
El análisis de las redes interorganizativas en contextos de clúster. Algunas consideraciones sobre los procesos de innovación y creación de empresas.	Desde: 1/1/2019 a 31/12/2019.	Universitat Jaume I.	F. Xavier Molina Morales.	AERT
ESPON TITAN Territorial Impacts of Natural Disasters.	Septiembre 2019 - April 2021.	ESPON program.	Joaquin Farinós.	W.
REIDIAJS Red Española de Innovación Docente en Infancia, Adolescencia, Juventud y Sociedad.	2018 - 2019.	Universitat de València.	José Javier Navarro Pérez.	GESIN
Plan Municipal de Inclusión y Cohesión Social de Alboraia 2021 - 2024	Durante 2021.	Ayuntamiento de Burjassot.	José Vicente Pérez Cosin.	SESOCO MENTICION SOCIALES CONUNTALIOS

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
Proyecto para grupos de investigación activos en captación de recursos del Plan Estatal I+D+i.	Desde: 1/1/2019 a 31/12/2019.	Universitat Jaume I.	F. Xavier Molina Morales.	AERT
Colaboración para el uso de la Aplicación Liad@s por la entidad Fundación Amigó.	2018 - 2021.	Fundación Luis Amigó.	José Javier Navarro Pérez.	GESİNN
Diseño y creación de un Livinglab de agua orientado a la recuperación de recursos y reutilización de aguas residuales para la provincia de Castellón.	2021 - 2023.	Agencia Valenciana de Innovación (AVI).	F. Hernández Sancho.	Grupe Statemenia del Agua Vicasel migli Massica
Plan Mancomunado de Inclusión y Cohesión Social del Carraixet.	2021-2024.	Mancomunidad Horta Nord (Valencia).	José Vicente Pérez Cosin.	SESOCO BERTHEROS SOCIALES COMENETARIOS
Acuerdo de colaboración con Terciarios Capuchinos para que puedan usar en los centros residenciales que gestionan la App Gratuita LIAD@S.	2019 - 2022.	Terciarios Capuchinos.	José Javier Navarro Pérez.	GESIN

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
Asesoramiento para el desarrollo de buenas prácticas en materia de salud y seguridad psicosocial en las empresas y administraciones públicas de la Comunitat Valenciana.	02/10/2020 al 02/12/2020.	Unión General de Trabajadores (UGT).	Miguel Ángel Gimeno Navarro.	GlobCons
BIOMED: Creación de un observatorio de atención a la multiculturalidad en un biobanco hospitalario destinado a investigación biomédica.	De 2021 a 2022.	Universitat de València.	Ana Sales y José Vicente Cervera.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CORUNITARIOS
Elaboración del Plan de Acción Territorial de las Comarcas Centrales de la Comunitat Valenciana convocado por la Conselleria de Política Territorial, Obras Públicas y Movilidad.	Desde el 23/04/2021.	Universitat de València, S.L.P. PATCCCV.	Julia Salom Carrasco.	INNODES
REIDIAJS Red Estatal de Innovación Docente en Infancia, Adolescencia, Juventud y Sociedad.	2019 - 2020.	Universitat de València - AEUV.	José Javier Navarro Pérez.	GESINN
Diagnóstico para regeneración urbana con criterios de sostenibilidad en núcleos rurales pequeños en riesgo de despoblación en Castellón (SOS-RUR).	2020 - 2021.	Universitat Jaume I.	José Ruá Aguilar.	SOCIAL INNOVA

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
AVALEM Territori, coordinación desde la Universitat Jaume I de los Pactos por el empleo en la provincia de Castellón.	Activo desde 2017.	LABORA.	Vicente Budí.	REALD
Proyecto de Apoyo a inclusión social y tecnológica de personas sin hogar (PSH).	2019 - 2020.	Fundación Luis Amigó.	M. Fernández Marin y J.J. Navamo Pérez.	GESTIN
Estudios sobre desarrollo local en la provincia de Valencia en la etapa post-Covid-19. Proyectos de investigación de desarrollo local sostenible.	Del 01/01/2020 al 1/1/2021.	Diputación Provincial de Valencia.	María Dolores Pitarch Garrido.	INNODES
Estudio sobre bienestar psicológico de las personas mayores y la soledad no deseada.	Desde 02/03/2022.	Diputación de Castellón.	Raquel Agost-Felip y Daniel Pinazo.	SOCIAL INNOVA
Plan Municipal de Inclusión y Cohesión Social de Burjassot 2021-2024.	2021 - 2024.	Ayuntamiento de Burjassot.	José Vicente Pérez Cosin.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES COMEMITARIOS

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
Fiscalidad diferenciada para zonas despobladas o en peligro de despoblación.	2021 - 2022.	Universitat Jaume I.	Vicente Budi.	REALD
Conexión: Sinergias entre el mundo académico y profesional por medio de la investigación.	Durante 2019.	Universitat de València - UNVA.	Mercedes Botija Yagüe.	GESTHN
Dinamización y Desarrollo del Consejo Municipal de Inclusión y Derechos Sociales de Manises.	2021 - 2002.	Ayuntamiento de Manises.	José Vicente Pérez Cosin.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CONCENTARIOS
Estudio zonas vulnerables cofinanciado por el fondo europeo de desarrollo regional en el marco del programa operativo del crecimiento sostenible.	Inicio: 27/11/2019.	Generalitat Valenciana.	Raquel Agost- Felip.	SOCIAL INNOVA
Estudio diagnóstico de salud en el municipio de burjassot y elaboracion de su mapa de activos de salud.	2021 - 2002.	Ajuntament de Burjassot.	José Vicente Pérez Cosin.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CONCRETARIOS

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
Equipos reflexivos en la docencia del grado de trabajo social: via alternativa a las prácticas externas.	2021 - 2002.	Universitat de València.	José Vicente Pérez Cosín.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CONUNITARIOS
Diagnóstico de necesidades formativas dirigidas al sector de fabricación de baldosas cerámicas y afines.	Durante 2020.	ASCER.	Vicente Budi.	REALD
Atención a la ciudadanía realizada desde los servicios sociales, para orientar las políticas, programa y bb.pp. de promoción social en el área de servicios sociales.	Inicio: 14/03/2018 Fir: 30/03/2019.	Ajuntament de Vila-real.	Raquel Agost- Felip.	SOCIAL INNOVA
El empleo juvenil en España ante la crisis de la Covid- 19: impacto en la desigualdad laboral por género desde un enfoque interseccional.	2020 - 2021.	CRUE.	José Javier Navarro Pérez.	GESTIN
La investigación en el aula a través de las redes sociales. Segunda fase del co-diseño de un blog como herramienta de innovación y mejora de la docencia.	Desde 2020.	Universitat de València - UNVA.	Francisco Ródenas Riglá.	SESOCO MERVICIOS SOCIALES CONUNTARIOS

NOMBRE	DURACIÓN	ENTIDAD CONTRATANTE	INVESTIGADOR/A PRINCIPAL	GRUPO
-La investigación en el aula a través de las redes sociales: codiseño de un blog como herramienta de innovación y mejora en la docencia. Ayudas para el desarrollo de los proyectos de innovación educativa.	2019 - 2020.	UNVA - Universitat de València	Francisco Ródenas Riglá.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CONUNITARIOS
Contrato para actividades de asesoramiento y asistencia técnica, plan de acción territorial del área funcional de Castelló.	2017 - 2022.	Conselleria de Territorio de Castellón	Vicente Budi.	REALD
3.0 REIDIAJS Red Estatal de Innovación Docente en Infancia, Adolescencia, Juventud y Sociedad.	2020 - 2021.	Universitat de València - AEUV	José Javier Navarro Pérez.	GESTIN
Proceso de investigación-acción para la mejora de la participación y publicidad del plan general estructural y ordenación pormenorizada de Manises.	2019 - 2021.	Taller de Arquitectura y Medio Ambiente S.L.	José Vicente Pérez Cosin.	SESOCO SERVICIOS SOCIALES CORVINITARIOS
Atlas de espacios vulnerables desde la perspectiva de los servicios sociales y la COVID 19 (2019 Y 2020).	Durante 2021.	Ayuntamiento de Vinarós	Raquel Agost-Felip y M* Jose Ruá.	SOCIAL INNOVA

Otras actividades



Premios José María Bernabé

El premio de investigación José María Bernabé, promovido por el IIDL en colaboración con el Ayuntamiento de Petrer, está dirigido a estudiantes de doctorado y/o matriculados en un Programa Oficial de Postgrado que tengan cursados como mínimo 21 créditos y a personas que hayan realizado estudios de doctorado o postgrado en las Universidades de Valencia o Castellón en los últimos 3 cursos académicos.

Premiado IX Edición (2021)

Jurado compuesto por Joan Romero González, Vicente Budi Orduña, Josefa Fombuena Valero y Fernando David Portillo Esteve.

Premiados VIII Edición (2019)

Jurado compuesto por Vicente Budi, Mª Raquel Agost, José Vicent Pérez Cosin y Ricard Calvo Palomanes:

Félix Fajardo Magraner

Trabajo: "Nuevos enfogues en el estudio de la accesibilidad a los servicios públicos. Un estudio aplicado a los centros que imparten el segundo ciclo de educación infantil en el municipio de Valencia*.

Ana Sales Ten

Trabajo: "Inmigración, integración cívica y obligación en la Unión Europea: El contrato de integración".

José Javier Serrano Lara

Trabajo: "El papel de la mujer en las políticas de desarrollo rural: visión comparada de casos de estudio en Andalucía e Inglaterra".



🙎 Premios al Desarrollo Local

Se trata de premios que el IIDL concede a experiencias innovadoras o travectorias vinculadas al desarrollo local (DL), otorgados en el marco de las Jornadas de Desarrollo Local de la Comunitat Valenciana. En 2019. 2020 y 2021 se celebraron las tres primeras ediciones. Algunos de los premiados han sido:

- Joan Noguera por su trayectoria investigadora.
- · El Máster Alicante DELEITE por su labor en difusión y docencia
- Agencia de Desarrollo Local de Manises por su innovación en desarrollo local y buenas prácticas
- Pactern Nord
- CEDES Castellón por su difusión del DL a través de la creación de la Red Bural
- Agencia Impulsa Alicante

≥ Estancias de investigadores/as internacionales

El Instituto y los agentes que lo forman tienen vínculos internacionales con otras instituciones, por lo que la recepción de investigadores/as y profesores/as que realizan estancias de investigación es frecuente y enriquecedora. Durante estos años, el IIDL recibió a las/os siguientes investigadoras/es invitadas/os:



Relaciones con otras instituciones científicas y académicas



Fundación por la Justicia.

El IIDL, a través de su Máster Universitario en Cooperación al Desarrollo (MCAD), colabora con esta ONG desde 2020 para avalar un proyecto de sensibilización sobre derechos humanos en El Salvador.



Comisión de Sostenibilidad UV

La UV creó en 2019 una Comisión de Sostenibilidad de la que la dirección del IIDL-UV forma parte.



ONG IPTK, Instituto Politécnico Tomás Katari

El MCAD mantiene relaciones con este instituto, que colabora acogiendo estudiantes en prácticas. Sin embargo, su labor va mucho más allá de la cooperación y están, entre otros proyectos, poniendo en marcha una universidad en el sur de Bolivia. El IIDL-UV lleva desde 2019 estrechando sus lazos de colaboración con esta ONG para poder trabajar en temas de formación y capacitación en el futuro.



Grup de Treball del Port de València

La Conselleria de Territori, Obres Públiques i Mobilitat del Ajuntament de València solicitó en 2019 la designación de un experto del IIDL-UV para ser representante en el Grup de Treball del Port de València. Se propuso al Dr. Juan Miguel Albertos, catedrático de Geografía Humana y experto en geografía económica y actividades productivas.



Tesis leídas

La producción de conocimiento en torno al desarrollo local es uno de los objetivos prioritarios del IIDL, además de la formación de profesionales e investigadoras/es con las herramientas conceptuales que requiere el campo de estudio, caracterizado por su interdisciplinariedad. Durante este último trienio y en el marco del Doctorado "Desarrollo Local y Cooperación Internacional", que organiza el IIDL, se han defendido una media de cuatro tesis por año, siendo trabajos que aportan soluciones a los problemas del desarrollo en diversos territorios y países.

0

La desnaturalización del derecho de asilo desde un análisis comprensivo del contexto nacional y europeo en materia de asilo y refugio: propuesta para la mejora.

Paula Morcillo Marco.

Dir.: Joaquin Martin Cubas, Ana Sales Ten.

Nuevas herramientas para promover la reutilización del agua regenerada: un enfoque basado en la economía circular y pago por los servicios ambientales.

Agueda Bellver Domingo.

Dir.: Francesc Hernández Sancho.

Actitudes hacia la comunicación, inteligencia emocional y empatía en estudiantes del Grado en Enfermería.

María del Carmen Giménez Espert.

Dir.: Daniel Pinazo Calatayud, Vicente Javier Prado Gascó.

Innovación social y desarrollo territorial. Una aproximación desde el análisis de redes sociales.

Cristina Herraiz Lizán

Dir.: Javier Esparcia Pérez.

Innovación social y desarrollo territorial. Estudio de casos en áreas rurales de España y Escocia.

Néstor Vercher Savall.

Dir.: Javier Esparcia Pérez, Juan Ramón Gallego Bono.

Estructura urbana y movilidad en el área metropolitana de Valencia: Co-evolución histórica (1902-2017) y dinámicas actuales a través de nuevas fuentes de datos.

Carmen Zomoza Gallego.

Dir.: Juan Miguel Albertos Puebla, Julia Salom Carrasco.

Pandillas salvadoreñas y su impacto político y social: un análisis global.

Alberto Martinez Reyes.

Dir.: José J. Navarro, Javier Uceda.

A influência das organizações estruturantes e da cooperação entre cooperavas na inovação e nos atributos de agregação de valor.

Pedro Henrique Rodrigues de Sousa.

Dir.: Edgar Reyes, Victor del Corte Lora.

2

Applying the Environmental Justice Approach Within a Debate of Sustainable Development in South Corea.

Eun Ah Hong.

Dir.: Antonio Caballer Miedes, Isabel Giménez García.

Resiliencia comunitaria como estrategia para el desarrollo territorial rural en perspectiva de juventud: experiencia de dos municipios de Boyacá (Colombia).

Heidy Johanna Pinilla López.

Dir.: Sandra Milena Alvarán López, Antonio Caballer Miedes.

Agenda 2030 en El Salvador, una caracterización sobre las condiciones territoriales de los gobiernos municipales para la localización de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Periodo 2015 – 20.

Jimmy Lisandro Pérez Hernández.

Dir.: Antonio Caballer Miedes.

Desarrollo de un sistema de indicadores amparado en los 17 objetivos del desarrollo sostenible (ONU) para la creación de un indicador sintético en destinos turísticos.

Danielle Pimentel

Dir.: María Dolores Pitarch Garrido.

Nuevos enfoques en el estudio de la accesibilidad a los servicios públicos. Un estudio aplicado a los centros que imparten el segundo ciclo de educación infantil en el municipio de Valencia.

Félix Fajardo Magraner.

Dir.: María Dolores Pitarch Garrido, Julia Salom Carrasco.

La movilidad territorial y la segregación socio-espacial en las zonas urbanas. Una perspectiva social-geográfica de las Ciudades de Timisoara y Valencia.

Ilisei Diana Roxana.

Dir.: Julia Salom Carrasco, Nicolae Popa.

Gestión de activos en estaciones depuradoras de aguas residuales: una aproximación económica.

Vicent Hernández Chover.

Dir.: Francesc Hemandez Sancho.

Permiso por nacimiento y cuidado del menor: la incorporación de los hombres a los cuidados a través del permiso de paternidad. Regulación jurídica y su aplicación en la negociación colectiva de la Comunidad Valenciana.

Isabel Esbrí Navarro

Dir.: María Josefina Mateu Carruana, Asunción/Ventura Franch.

Evaluación de un Modelo de Intervención Social para la promoción de Resiliencia con niños y niñas victimas del conflicto armado colombiano. Aunque Beis creció en la guerra: juega, crea, sueña.

Cindy Tatiana Carrero.

0

Dir.: Mónica García Renedo, José Manuel Gil, Mar Valero, Raquel Flores, Antonio Caballer.

Local government debt in Spain: Spatial effects and budgetary stability.

Mariya Ivanova Toneva. Dir.: Maria Teresa Balaguer Coll

Experiencias tempranas de violencia: impacto en la cognición moral y actitudes hacia la paz.

Mikel García García.

Dir.: Daniel Pinazo Calatayud.



Agencias municipales de colocación: Una apuesta de intervención en el mercado laboral.

O Mercedes Navarro Carrasco

Dir.: Antonio Santos, José Vicente Pérez, Ricard Calvo.

Las políticas públicas para la ciudad en espacios vulnerables en las capitales del nordeste de Brasil.

Camilla Ribeiro Cardoso Dos Santos Dir.: Joan Romero González

Evaluación del comportamiento energético de las estaciones depuradoras de aguas residuales: una aproximación económica.

Viciano Lledó Castellet.

Dir: Francesc Hernandez Sancho.

Evolución de los clústeres industriales a través de las innovaciones disruptivas.

David Valiente Bordanova.

Dir: Francesc Xavier Molina Morales, Luis Martinez Châfer.

Análisis de la transmisión del conocimiento entre los operarios del distrito industrial: un estudio comparativo entre Brasil y España.

Eduardo Dias Leite.

Dir: Francesc Xavier Molina Morales, Luis Martinez Châfer.

9





POSGRADO

Doctorado en Desarrollo Local y Cooperación Internacional

La aportación de las universidades al ámbito de la cooperación constituye un espacio privilegiado desde el que poder contribuir a la sostenibilidad del desarrollo, poniendo en juego su enorme potencial a favor de la promoción de valores solidarios mediante el aprovechamiento de sus recursos técnicos y humanos, a través de la investigación sobre los problemas del desarrollo y las soluciones, técnicas y sociales, que pueden plantearse para resolverlos. La investigación en el ámbito del desarrollo local es especialmente relevante porque contribuye al conocimiento de los procesos y al perfeccionamiento de las políticas e instrumentos de intervención en el territorio, generando así mejora de la calidad de vida de sus habitantes. Asimismo, se necesitan investigadores/as con la adecuada preparación en técnicas de planificación, gestión y evaluación de programas y proyectos de cooperación, que aporten soluciones a los problemas del desarrollo en diversos territorios y países.

La demanda de este programa ha crecido en los últimos años. Procede de la fusión de dos doctorados de las universidades de Valencia y Jaume I de Castelló: Doctorado en "Desarrollo Local y Territorio" y Doctorado en "Cooperación al Desarrollo", gestionados por el Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local. A esta propuesta se incorporó la Universidad Politécnica de Valencia, por lo que el carácter interdisciplinar e interuniversitario de este programa constituye una de sus principales fortalezas.

Líneas de investigación

Ordenación del Territorio y Cohesión social. Cooperación Internacional al Desarrollo y Territorio. Territorio, Redes de aprendizaje e innovación. Economía del Agua.

Dirección

Javier Esparcia. Hasta 2020: Julia Salom.



Máster de Cooperación al Desarrollo (MCAD)

La complejidad y creciente preocupación sobre las cuestiones del desarrollo y la pobreza han llevado a organismos internacionales, estados y entidades sociales a multiplicar los recursos destinados a un sector que demanda profesionales cualificados/as con una formación específica e interdisciplinar. Inaugurado en octubre de 2020, el Máster Universitario en Cooperación al Desarrollo (MCAD) responde a la necesidad de ofertar una formación de alto nivel en Cooperación al Desarrollo en la Comunitat Valenciana.



La titulación está reconocida dentro del Espacio Europeo de Educación Superior, se imparte en las cinco universidades públicas valencianas (Universitat de València, Universitat Jaume I de Castelló, Universitat Politècnica de València, Universitat d' Alacant, Universitat Miguel Hernández d' Elx) y permite acceso al Doctorado interuniversitario "Desarrollo Local y Cooperación Internacional" de las Universidades de Valencia, Politécnica de Valencia y Jaume I de Castellón.

En 2021, el Vicerrectorat d'Ocupació i programes Formatius de la UV financió al MCAD un proyecto de innovación docente para atender a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU a través de su guía curricular. Las guías curriculares plasman así los ODS, mientras que cada especialidad del máster (Planificación integral del Desarrollo Local; Salud en países en desarrollo) abarca con más profundidad dos ODS cada una. También de manera transversal se trabajan en todas las asignaturas los ODS de igualdad de género y medio ambiente.

Dirección

Ana Sales Ten. Javier Serrano. Raquel Agost.

Títulos propios

Máster en Gestión de Políticas para el Desarrollo del Territorio (deLocal)

El Máster en Gestión de Políticas para el Desarrollo del Territorio (deLocal) se inauguró en octubre de 2020. La jornada contó con la participación del vicerrector Jorge Hermosilla; la Directora General de Labora, Rocío Briones; el Vicepresidente y diputado de Cooperación Municipal, Cohesión Territorial y Proyectos Europeos de la Diputación de Valencia; y la directora del IIDL, Maria Dolores Pitarch. También el director del máster y diversos investigadores, profesores y técnicos vinculados al ecosistema académico, político y profesional del desarrollo local.

La fortaleza de este título de posgrado, que ya va por su tercera edición, es precisamente vincular la investigación con el desarrollo profesional de la mano de docencia de profesores universitarios, así como técnicos y profesionales. La formación permite desarrollar habilidades para el diseño, planificación, gestión y evaluación de intervenciones de desarrollo local a nivel de políticas, planes, programas y proyectos, con atención a las desigualdades económicas, sociales y de género (mujeres, inmigrantes, colectivos desfavorecidos); así como a las problemáticas territoriales y medioambientales de cada contexto o espacio específico, pero con perspectiva multiescalar (de lo local a lo global).

Dirección

Ricard Calvo.



Máster en Prevención e Intervención con Adolescentes en Riesgo y Violencia Filioparental

Este máster, que en 2021 alcanzó su octava edición, ofrece una formación de calidad sobre conductas delictivas y violencia filio-parental. Su eje central de estudio son los niños, niñas y adolescentes en riesgo, así como sus familias; y contextualiza su formación en los ámbitos sanitario, judicial y de los servicios sociales. Entre sus objetivos, se encuentran: favorecer espacios para el intercambio, la discusión, el análisis y la reflexión crítico-constructiva; profundizar en las circunstancias de riesgo para establecer mecanismos de prevención -inclusión, intervención y evaluación; progresar en la lectura de los procesos educativos y en la interpretación del mundo psicosocial. Los y las estudiantes aplican en la práctica los conocimientos adquiridos durante las sesiones teóricas, con el objetivo de expandir curricularmente las competencias individuales que permiten afrontar el desempeño profesional con mayores y mejores garantías de éxito.

Dirección

Pedro José López Ferri y Paula Samper García.

Diploma de Especialización en Evaluación y Gestión de proyectos de cooperación internacional para el desarrollo (DEEG)

El nuevo marco legislativo en el ámbito de la cooperación marcado por la agenda 2030 y los ODS de Naciones Unidas ha supuesto un incremento en los presupuestarios destinados a la cooperación internacional para el desarrollo. Este ámbito requiere de profesionales debidamente formados, capaces de gestionar propuestas en el marco del ciclo del proyecto de una manera efectiva, y en consonancia con las exigencias de los distintos financiadores, quienes promueven la evaluación de los proyectos como instrumento para medir los impactos que generan las intervenciones, la rendición de cuentas con la ciudadanía y la transparencia.

El Diploma de Especialización en Evaluación y Gestión de proyectos de cooperación internacional para el desarrollo (DEEG) tiene por objetivo formar con las competencias necesarias para gestionar proyectos, elaborar políticas o asesorar en entornos públicos y privados en materia de desarrollo y cooperación. Está dirigido a estudiantes y profesionales del campo de la cooperación al desarrollo: delegados de proyectos, técnicos de las ONGD, técnicos de la administración pública, personal laboral de fundaciones y/o empresas involucradas con la cooperación al desarrollo y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.



Dirección

Ana Sales Ten

Experto Universitario en Violencia Filio-Parental y otros problemas relacionados con las Conductas Delictivas

El curso ofrece una formación de calidad sobre conductas delictivas y violencia filio-parental (VFP), cuyo eje central de estudio son los niños, niñas y adolescentes en riesgo, así como sus familias; e incide en el ámbito sanitario, de los servicios sociales y en la red judicial. Es parte de la formación de programa del Máster en Prevención e Intervención con Adolescentes en Riesgo y Violencia Filioparental, centrado en la violencia filioparental debido a la demanda de profesionales especializados en ello. El curso trata cuestiones como los trastornos relacionados con las conductas delictivas, la evaluación y tratamiento de agresores sexuales y la evaluación y tratamiento de la VFP, así como la correlación de la VFP con otros problemas específicos (drogas, TICs y Bulling).

Dirección

Pedro José López Ferri y Paula Samper García.

Diploma de especialización en cambio Climático y Sostenibilidad Ambiental (DICCSA)

El cambio climático es uno de los retos más importantes a los cuales se enfrenta el presente y el futuro de la humanidad. Son necesarios cambios en los modos de producción y consumo hacia alternativas sostenibles que ponen en tensión el capitalismo como sistema sociocultural y económico hegemónico. El Diploma de Especialización en cambio Climático y Sostenibilidad Ambiental (DICCSA) es una propuesta del grupo de investigación Recartografías, cuyo propósito es atender a las crecientes demandas de formación y especialización de profesionales que, desde una perspectiva crítica y multidisciplinar, puedan contribuir a formular estrategias, planes y políticas para hacer frente al reto del cambio climático en todos los sectores. El Diploma resulta indispensable para ampliar la formación ofertada por la UV en respuesta a las demandas y evolución de la sociedad.

El DICCSA es el único título de posgrado en cambio climático y sostenibilidad ambiental del País Valenciano. El objetivo principal es profundizar en el análisis de la insostenibilidad social, económica y ambiental de nuestra sociedad. El resultado será formar asesores y expertos en cambio climático y sostenibilidad ambiental para empresas, instituciones y administraciones públicas.



Dirección

Carme Melo y Luis del Romero.

Experto Universitario en Proyectos de Economía Circular en el Sector del Agua

Este curso, que tuvo su segunda edición en 2021, es formar especialistas en proyectos de economía circular en el ámbito del agua. Los participantes reciben una amplia formación sobre la organización y gestión del ciclo integral del agua incluyendo contenidos tanto normativos como administrativos y competenciales, siempre desde una perspectiva práctica. Conocen en detalle la gestión empresarial del abastecimiento y la depuración de aguas analizando especialmente indicadores de eficiencia y calidad en el servicio, mantenimiento y gestión de instalaciones además del estudio y valoración de costes. Se facilita el manejo de las principales técnicas de gestión de proyectos incluyendo la creación de un Cuadro de Mandos Operativo y el uso del software más innovador del mercado. También se aborda el diseño y desarrollo práctico de proyectos de economía circular en el sector del agua y se estudia la aplicación de funciones de coste por fases del ciclo integral además del empleo de instrumentos totalmente novedosos para la gestión económica de instalaciones. Finalmente, se aborda el diseño de herramientas de soporte para la toma de decisiones en la gestión del ciclo integral del agua. La totalidad de contenidos del programa son abordados desde una perspectiva siempre práctica y teniendo en cuenta las necesidades y requerimientos de las empresas y entidades que operan en el sector del agua.

Dirección

Francesc Hernández Sancho.



Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local



HDL-UV

Instituts d'investigació, 4º Planta C/ Serpis 29, 46022 Valencia Teif. +34 961625414 iidivalencia@uv.es



HDL-UJI

Facultad de Ciencias Jurídicas y Económicas. Departamento de Economía (UJI). Castellón Telf. (+34) 964 728 594 idhlouil es

Octubre 2022